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Journal des Amis de la Nature - Section La Chaux-de-Fonds / Saint-Imier

Que vous soyez passionné par la nature, l'histoire, l'architecture 
ou encore la gastronomie, notre course Pompon vous a offert une 
expérience unique.

Nous avons découvert des espèces d'oiseaux rares qui y résident.

Nous avons navigué sur les canaux où vivent les taureaux et 
chevaux semi-sauvages.

Visité des villages typiques et cheminé dans les grandes étendues 
des marais ou le long de la mer pour notre plus grand 
émerveillement.

Notre voyage en Camargue nous à offert une belle échappée au 
soleil remplie de magnifiques beautés naturelles.

Retrouver le récit de nos aventures à par�r de la page 8 de ce 
Vagabond que j’ai eu grand plaisir à composer !

Pascal Sandoz   
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Course au Doubs – Dimanche 9 juin

Le Noirmont à Goumois
Départ CJ :  La Chaux-de-Fonds, gare voie 1 à : 9 : 02
  La Chaux-de-Fonds, gare de l’Est à : 9 : 04
Arrivée : Le Noirmont à :    9 : 27

Grande descente depuis Le Noirmont et arrivée au bord du Doubs un peu après 
La Goule, en face de la chapelle du Bied d’Etoz. Puis, marche en direc�on du 
Theusseret. 

Pause de midi avec pic-nic �ré du sac. Ensuite, marche toujours au bord du Doubs 
jusqu’à Goumois. Selon le temps à disposi�on, terrasse avant de prendre le car 
pour remonter à Saignelégier.

Départ du car postal à Goumois à :    16 : 00
Arrivée à Saignelégier :      16 : 18
Départ CJ :       16 : 20
Arrivée au Noirmont :      16 : 27
Arrivée à La Chaux-de-Fonds-Est :    16 : 48
Gare principale :      16 : 56

Temps de marche effec�ve : 2h30 environ, pour 9,6 km.

Plusieurs possibilités de départ sont 
possibles (La Chaux-de-Fonds, gare 
principale ou Est, et Le Noirmont).

Merci de signaler lors de votre 
inscrip�on où vous rejoindrez l’équipe. 

Renseignements et inscrip�ons:
Danièle Sandoz
d.sandoz@bluewin.ch - 079 306 93 13



2 Course du 13 juillet 2024

Lac du Klöntal  GL

Ce magnifique lac de montagne aux eaux translucides est situé dans une vallée 
latérale du canton de Glaris, sur la route du col du Pragel, qui relie ce canton à 
celui de Schwyz. Il est long de 5 km sur une largeur  de 500 à 800 m. Il est entouré 
de hauts sommets, comme le Dejenstock (2012m) au nord et le Glärnisch 
(2904m) au sud. Le car postal nous amènera à l’extrémité nord à Klöntal Platz. Là, 
il y a la possibilité de pique -niquer ou de manger au restaurant. Possibilité de 
faire une pe�te marche le long du lac. Puis le car postal nous ramènera à Glaris 
et nous repar�rons en train jusqu’à Rapperswil. Là nous prendrons le bateau 
pour aller à Zürich. Puis retour à Neuchâtel.

Voici les horaires :

Neuchâtel départ   7.58  voie 5 Zürich HB arrivée   9.30 voie 16
Zurich  départ   9.43  voie 6 Glaris  arrivée 10.45 voie 2 
Glaris  départ 10.53  Bus 504 Klöntal Platz arrivée 11.23
Klöntal Platz départ 13.58  Bus 504 Glaris  arrivée 14.35
Glaris  départ  14.44  voie 1 Rapperswil SG arrivée 15.27 voie 5

Rapperswil port  départ Bateau 15.40 
Zürich port Bürkliplatz arrivée  17.50                                                                                                                                                                                          

Zürich Bürkliplatz
Tram  départ 18.08  Zürich HB    arrivée 18.15
Zürich HB   départ  18.30  voie 15 Neuchâtel    arrivée 20.01 voie 3

Nous essayerons de nous tenir à cet horaire, sinon le retour se fera plus tard. 

Le coût de ce�e course représente une carte journalière CFF, que je vous laisse 
acquérir le plus vite possible, si cela vous intéresse.

Chacun est responsable.  

Les inscrip�ons sont à faire jusqu’au  28 juin 2024 auprès de :

Anne Frey, Chasselas 7a, 2014 Bôle   tél 032 842 59 93 / 079 386 57 00 .
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Course des 4 sec�ons
Dimanche 30 juin

Course des dames à la maison AN Hofma�
Du 16 au 18 août

Ce�e année, elle se déroulera dans le canton d’Argovie, au sud d’Aarau, près de 
Teufenthal vers Dürrenäsch. 

C’est ce�e sec�on qui nous accueille. Le chalet s’appelle Hofma�.  Il est 
accessible en voiture et en transport public. Je vous laisse aller consulter le site 
web. 

Les randonnées, se feront sous la responsabilité et adaptée à chacune, sur des 
chemins pédestres jaunes. 

Nous serons seuls au chalet. Nous dormirons en dortoirs.

Sac de couchage et pantoufles obligatoires.

Coût CHF 550.- pour les 3 jours.   Il faut prévoir 3 pique-niques de midi. Nous 
nous organiserons pour la demi -pension. Possibilité d’aller au restaurant dans le 
village.  Par�cipa�on aux frais de transport en voiture, comme les autres années.

Inscrip�on jusqu’au 30 juin 2024 auprès de Anne Frey,
Chasselas 7a, 2014 Bôle, tél. 032 842 59 93, ou par mail  
anne.frey@hotmail.com

A bientôt  !      

Les organisatrices

Je vous propose de visiter l’exomusée qui se trouve en ville du Locle, il s’agit de 
fresques peintes sur des façades de maison, d’immeubles ou autres.

La visite peut se faire à pieds, environ 3 heures de marche. Elle peut être 
effectuée également en vélo, à moto ou en voiture selon vos disponibilités et 
par groupe. Un plan vous sera remis et vous vous déplacerez librement.

Dès lors, je vous propose le programme qui suit :

• Rendez-vous sur le parvis de l’Hôtel de Ville à 08h45, après les saluta�ons 
d’usage, début de la visite par groupe

• Entre 12h00 et 13h00 repas �ré du sac au chalet des Saneys, là, les boissons 
vous seront offertes ainsi que les friandises apéri�ves et sucrées.

• Fin de la manifesta�on selon l’humeur et le temps.

Organisa�on et renseignements : Olivier Gsteiger, tél 079 796 74 01





S téphane Schaff ter

079 823 48 57
www.steph-autoecole.ch

Auto & Moto  é c o l e

Renseignements et réservations  +41(0)32 941 25 53 - www.funisolaire.ch
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Course de Printemps RINA
VOIE REVOLUTIONNAIRE 21 avril 2024…

…mais, un mois après l’équinoxe, c’est la journée la plus froide de l’hiver ! Pas 
de problème. Départ de la Chaux-de-Fonds sur une belle couche de neige. 
Retrouvailles à Valangin sous la bruine et brouillard alentours. Les habitants de 
Neuchâtel, venus à pied, nous rassurent ; le chemin est pra�cable. On ajuste 
bonnets et capuches, écharpes et vestes et départ pour les 14 
« révolu�onnaires » prêts à suivre la Voie.

La montée est un peu boueuse mais on va de l’avant. Les capuches s’enlèvent et 
se reme�ent au gré des coucous du soleil et des feuilles fraîches des hêtres qui 
nous gra�fient de gou�es supplémentaires. Nous arrivons au « passage sous 
roche » parfaitement sec. Rina stoppe la colonne et sort de son sac bouteilles 
de rosé et pe�ts salés : la tradi�on de l’apéro offert par l’organisatrice est 
respectée à la le�re. Pause sympathique à laquelle par�cipe un �mide rayon de 
soleil. 

Il reste à parcourir un �ers du chemin, maintenant en descente, heureusement 
plus sec. A quelques minutes du Gor de Vauseyon, arrêt pique-nique sur une 
place 3 étoiles avec bancs et poubelle. Les boissons chaudes sont bienvenues y 
compris le café préparé par Danièle et Pascal (avec tasses, s’il vous plaît) Un 
vent glacial refroidit les sandwiches. On savoure encore une pâ�sserie 
confec�onnée par Nicole et on repart pour, très vite, arriver au Gor. 

La surprise est générale et excellente : un grand nombre de roues ont été 
réinstallées. Un travail énorme a été fait par des bénévoles passionnés. L’eau 
abondante, le bruit assourdissant, l’atmosphère humide nous fait prendre 
conscience des condi�ons de travail des meuniers de l’époque. 

Dernière pe�te grimpe�e vers le Château. Aucune révolu�on à prévoir pour 
l’avenir : la course de printemps de Rina est parfaite et nul ne veut la changer. 

Un immense merci à Rina (ainsi qu’à E�ore et Silvio qui ont par�cipé en tant 
« qu’externes »)

Jacqueline pour les 14 par�cipants de La Chaux-de-Fonds et La 
Côte-Peseux

  Et tant pis pour les absents. 
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Course Pompon – Ascension

8 au 12 mai 2024

Mercredi 8 mai : 

Départ à 7h de La Chaux-de-Fonds, 7h30 de Colombier avec un car de chez Joly. 
Voyage jusqu’au Mas des Sables, à Aigues-Mortes. Arrivée vers 18h, installa�on, 
apéro et souper.

Jeudi 9 mai : 

Visite du Parc ornithologique du Pont-
de-Gau et Saintes-Maries de la Mer
Le ciel, d’un bleu immaculé nous incite 
à ne pas « râler » de devoir nous lever 
tôt pour ce�e journée qui débute, à 
7h30, par un pe�t-déjeuner d’une 
sobriété exemplaire ! (jus d’orange, 
café-pain-beurre-confiture). 

A 9 h, Christophe, notre vénéré 
chauffeur, nous emmène au Parc 
Ornithologique du Pont-de-Gau. C’est 
une pure merveille que ce parc, qui 
nous permet de cheminer sur 7 km de 
sen�ers adaptés à tous, et même 
accessibles aux personnes 
handicapées, ce qui n’est pas notre cas 
fort heureusement, bien que la 
moyenne d’âge de notre groupe soit 
de 70 ans et 8 mois (eh oui, foi de 
caissier !).

Bien sûr, le flamant rose est la vede�e 
du lieu, du fait de sa mul�tude, mais le 
héron cendré se paie aussi une bonne 
part du spectacle sur les arbres. 
Personnellement, j’ai aussi admiré un 
vanneau huppé, mignon oiseau de 220 
gr. se déplaçant harmonieusement à 
pe�ts pas à la surface des marais… 

trop chou ! Les autres oiseaux du site 
qu’on aurait pu apercevoir, avec 
beaucoup de pa�ence, et un zeste de 
chance, sont : les cigognes blanches ou 
noires, les sarcelles, les aigre�es, ainsi 
que 4 rapaces : l’aigle royal, le vautour 
percnoptère, le circaète Jean-le-blanc 
et le hibou grand-duc, mais celui-là, on 
est un peu blasés de le voir en 
permanence à Muzoo !

Nous marchons, en pe�ts groupes ou 
en solitaire, chacun à son rythme, et à 
sa faculté de s’émerveiller devant ce 
ballet aérien et lacustre… sidérant, 
(n’ayons pas peur des mots !). J’en 
arriverais même à prétendre que les 
cris des flamants… comment dirais-je… 
enflamment notre enthousiasme !
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Et voilà, Mesdames, Messieurs, il est l’heure de se sustenter quelque peu, et 
donc, tout le monde se rue à la place de pique-nique, non sans que certains 
privilégiés d’entre nous, n’eussions nous être trouvés nez à nez, avec un ragondin 
femelle occupé à tondre (manger) l’herbe au bord du chemin ! Pour ma part, je 
dois avouer que c’est la 1ère fois, que je vois un ragondin en liberté, mais même, 
si un ragondin dans un parc ornithologique ça fait désordre (!), moi je suis très 
content de l’avoir rencontré ! Et le plus dingue de ce�e fabuleuse surprise, c’est 
que Hanna Frayne a vu, et photographié, 6 bébés, pe�tes boules serrées les unes 
contre les autres… à pleurer d’émo�on (voir photo).

Le pique-nique étant bâfré à belles dents, nous repartons en car dès 13 h. pour 
la pe�te ou grande randonnée que nos GOs nous ont concoctée aux Saintes-
Maries de-la-Mer, la capitale de la Camargue, qui se trouve à 4 km. Le car nous 
dépose, après bien des difficultés à trouver un endroit pour sta�onner, les 
Saintes grouillant de monde et de trafic. Pascal nous présente 3 op�ons :

1° grande promenade, environ 10 km
2° la pe�te, environ 5 km
3a° se balader en ville et en découvrir toutes les «merveilles»
3b° lèche-vitrines et farniente.

Ces op�ons perme�ent à chacun d’accommoder à leur sauce 
personnalisée, ces quelques 3 h. de Vagabond…age, et donc les groupes se 
forment en fonc�on, soit de leurs désirs, affinités ou prouesses spor�ves !
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Pour ma part, je choisis la 2ème proposi�on, ma morphologie, ma 
musculature et mon âge rela�vement canonique ne se montrant peu 
enclins à performer avec les «jeunets» ! Je dois dire qu’il fait très chaud, et 
que les trajets à travers les marais ne comportent radicalement aucune 
ombre ! Et donc, après une demi-heure de semi-calvaire, j’abandonne le 
groupe pour revenir en ville, et m’asseoir à une terrasse de bistrot, donnant 
vue sur une grande place où s’affrontent plusieurs équipes de « pets en 

chœur » ! Je découvre que les autochtones Camarguais jouent mieux à la 
pétanque que les P’�ts Suisses, qui l’eût cru ! Ce spectacle, par son langage haut 
en couleurs, me plaît beaucoup, mais je décide tout de même de faire quelques 
pas du côté des bou�ques, et là je suis véritablement happé par la foule, en 
fureur de fièvre acheteuse ! Holà, pas de ça, je m’extrais tant bien que mal de ce 
cataclysme, pour rejoindre des zones plus calmes à la médita�on, car je rêve de 
m’éditer (astucieux jeu de mots) ! Après ce moment de relaxa�on, vers 16h15 je 
fais la rencontre d’un couple des par�cipants, dont je tairai le nom, car ce qui va 
suivre, même si le ridicule ne tue pas, n’est pas très à l’honneur de nous trois !

(Et là, je veux essayer de vous la faire courte, afin que Danièle, notre adulée 
rédactrice, ne m’inflige pas de mesures de représailles en raison de la longueur 
de ce récit !)  



11

Or donc, nous décidons de boire un 
dernier p’�t coup (c’est agréable… !) 
en a�endant d’aller retrouver le car. 
Nous es�mons être à environ ¼ 
d’heure de marche du point de 
rendez-vous, fixé impéra�vement à 
17h par Pascal. Mais voilà, nous avons 
chacun notre idée de la route à 
prendre pour y aller, et il s’avère qu’il 
faut essayer de choisir la bonne ! 
Laquelle ou lequel dé�ent l’op�on la 
plus sûre ? Choix cornélien : faut-il, par 
politesse, que nous, les deux 
messieurs, choisissions l’op�on 
féminine, ou alors que nous prenions 
le trajet plébiscité par le doyen de 
nous trois, voire peut-être se 
soume�re à celle ou celui qui a la plus 
grande g… ! Je ne vous dirai pas qui a 
gagné, puisqu’en fait nous avons tous 
perdu… à 17h, nous nous sommes 
trouvés, paumés à 900 m. de 
l’emplacement de rendez-vous ! - et 
alors, vos portables, me direz-vous, à 
bon escient, car je vous pressens très 
futés (!) – et bien, deux étaient  
«nazes, et heureusement, le seul à 
fonc�onner nous a sauvés !  Je ne vous 
dirai pas, comment fut vécu, par nous 
trois, cet épisode d’anthologie (bof !)

A notre entrée dans le car, nous avons 
eu droit à une huée d’honneur (!) bien 
méritée. Peut-être, quelques-uns 
eurent-ils un peu de retenue, eu égard 
à notre grand âge (77, 81, 82) !  Le 
pauvre Christophe a dû se col�ner 20 
minutes supplémentaires de conduite, 
générées par les embouteillages, c’est 
promis, nous ne nous perdrons plus !

Le retour au Mas des Sables, vers 18h 
est apprécié, comme il se doit, la 
journée ayant été bien remplie et 
extrêmement variée. La piscine est 
inves�e par une bonne quinzaine de 
Neuchâtelois, heureux de barboter par 
ce�e journée très chaude. A mon 
es�ma�on personnelle, la 
température de l’eau n’est pas loin de 
20 °.  La pe�te terrasse, très 
accueillante, avec chaises 
confortables, nous incite à nous 
raconter mutuellement nos 
«frasques» de la journée, par pe�ts 
groupes de 8 à 12, de manière très 
apaisante et ultra sympathique, en 
a�endant, à 20h un repas excellent.  

Pierre Jacot
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Étangs des Saintes-Maries de la Mer (grande course)

Depuis le parc ornithologique nous 
sommes par�s en direc�on des Saintes 
Maries de la Mer pour une balade au 
bord de la mer
Nous avons eu de la peine à trouver 
une place de parc pour le bus toutefois 
notre chauffeur nous a déposée à 
l’endroit indiqué pour ini�er la balade. 
Nous avons marché sur le bord des 
magnifiques berges. Le groupe bien 
décidé à faire la grande balade est 
arrivée à l’endroit où il fallait traverser 
afin de rejoindre la plage, afin de faire 
la boucle. Nous avons aperçu une ord 
de cavaliers. Le magnifique paysage 
nous laissait percevoir les flamants 
rose se trouvant en liberté.

Quelques-uns ont décidé de faire la 
traversé a pieds nus et d’autres moins.
Nous sommes arrivés au village des 
saintes Maries et bien accueillies dans 
un des bistrots prêts de la plage 
l’équipe a pu enfin se désaltérer. 
Quelques-uns sont allée visiter la ville 
et de manière spontanée les différents 
groupes se retrouvent direc�on le car. 
Nos aventurières ont réussi à faire des 
pe�tes fugues  mais sans trop de mal 
nous avons réussi à se rejoindre pour 
rentrer de nouveau à l’hôtel. Ce fut un 
pe�t moment incertain et cocasse à la 
fois. 

Jean-Luc
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Vendredi 10 mai

Journée récréa�ve pour tous

Après un copieux pe�t déjeuner nous sommes 50 par�cipant-e-s pour prendre le 
car qui nous emmène pour une visite des Salins d’Aigues-Mortes.

A bord du pe�t train conduit par notre guide du jour Philippe (ave l’assent du 
midi !).

Il nous raconte l’histoire du sel, des salins et d’Aigues-Mortes.
Un parcours intéressant et très instruc�f. Une montée sur une camelle 
(montagne de sel) pour se dégourdir les jambes, une visite dans le musée et un 
passage à la bou�que pour terminer ce�e ma�née.

Nous voici libre pour visiter Aigues-Mortes et se restaurer....

Tout le monde est à l’heure en dehors des remparts pour la croisière en bateau 
sur le canal du Rhône à Sète. Après-midi très agréable avec un arrêt dans une 
manade pour assister au tri des taureaux... tout un spectacle ...

Retour à l’hôtel vers 17h00...  Piscine, apéro, repos, avant de terminer ce�e très 
belle journée par le dîner !

Danièle R.
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Samedi 11 mai :
La Tour Carbonnière (pe�te course)

Notre but, se rendre à la Tour Carbonnière distante de 2,5 km. Nous sommes une 
douzaine à suivre notre guide Anne-Françoise. 1ère expérience : pour tester notre 
endurance, traverser un pe�t ravin bien embroussaillé. Suite de la course plus 
calme en longeant le canal du Rhône à Sète. Là, nous avons tout loisir d’admirer 
la flore, d’écouter quelques chants d’oiseaux et nous avons aussi pu voir deux 
grenouilles se prélassant sur un tronc. Après avoir traversé le canal nous 
empruntons une passerelle qui surplombe le marais et nous conduit au pied de 
la tour Carbonnière.

Du haut de la tour nous pouvons voir différents marais plus ou moins asséchés. 
Nous pouvons encore admirer une dernière fois une grande colonie de flamants 
roses ainsi que des marais de sagnes. Les sagnes sont fauchées en février-mars et 
seront u�lisées pour fabriquer des barrières des protec�ons, des toits de 
chaumes et pour être déposées dans les vignes entre les ceps pour le vin de 
sables.

Sous une forte chaleur, chacun fait le chemin de retour à son rythme. Bravo à 
tous ceux qui sont montés sur la tour.

Julie�e
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Bois du Boucanet, vers le Grau du Roi (course moyenne)

A 9 h, les par�cipants pour la visite du site de l’ancien hôpital, devenu réserve 
naturelle, partent pour un court trajet en bus. Christophe nous débarque au bord 
d’un magnifique étang sous un ciel bleu. Nous longeons différents étangs et 
admirons surtout la flore à défaut de faune mis à part quelque flamants roses 
bien lointains. Nous nous arrêtons et Olivier nous fait admirer un carré de 
catelles et déclare que ce fut l’ancienne salle d’opéra�on dudit hôpital. Un peu 
plus loin nous trouvons enfin un endroit bien ombragé pour une bonne pause 
boisson. Au loin, se profilent les silhoue�es de la sta�on balnéaire de la Grande 
Mo�e enlaidissant la belle côte de la Méditerranée. Il y a même des pra�quants 
de ski nau�que sur un étang que je croyais réserve naturelle. Encore quelques 
pas ensemble et nos groupes se séparent : 10 pour la course moyenne et 23 pour 
la grande course).

Avant de nous engager dans une magnifique pinède dont le chemin témoigne 
encore des récentes pluies nous étudions les panneaux nous indiquant la faune 
que nous pourrions admirer si elle voulait bien se montrer. Bien plus vite que je 
ne m’y a�endais nous sommes au bord de la mer. Nous longeons les dunes et un 
sympathique pe�t restaurant nous fait de l’œil. Nous nous enfilons au Bambou, 
c’est l’heure du sacrosaint apéro. Nous voici repar�s pour pique-niquer. La mer 
a�re une baigneuse et quelques-uns se trempent les pieds. Jean-François nous 
assure que nous pouvons voir le Cervin depuis ce lieu et tout le monde pense au 
plus haut bâ�ment de La Grande Mo�e. Que nenni, le coquin se déculo�e et 
nous montre ce�e magnifique montagne sur son derrière. Nous nous restaurons 
sous l’œil vigilant des Goélands auxquels nous donnons notre surplus de pain 
qu’ils dédaignent.

Et voilà que des têtes bien connues s’approchent : ce sont les marcheurs de la 
grande course qui nous rejoignent. Nous poursuivons le long de la plage vers la 
silhoue�e d’un immense toboggan. Nous croisons 2 baigneuses et remontons 
vers la route pour trouver le car. Georges se propose aimablement de garder nos 
sacs pour nous perme�re de par�r légers visiter le Grau-du-Roi. Chacun fait 
ses emple�es ou se rafraîchit.  Dans les rues de la vieille ville, nous croisons 
d’autres amis, dont trois se sont offert un magnifique plateau de fruits de 
mer. Le temps passe plus vite que l’on ne pense et nous voilà en route pour 
notre dernier apéro avant le retour.

Alice



Après avoir laissé le groupe de la course moyenne, nous poursuivons gaiement 
sur le bord du plan d’eau le Vidourle, il fait déjà bien chaud, on n’oublie pas de 
s’hydrater ! Les mous�ques font route avec nous ! C’est joli, fleuri, sauvage… si ce 
n’est qu’un jet ski pollue la sérénité de ce bel endroit, heureusement juste pour 
un passage ! Plus bucolique, un cavalier et son cheval blanc tro�nant dans l’eau 
nous plait mieux. 

Aucune difficulté jusqu’à la traversée d’un ruisseau sur les pierres et les joncs. Les 
basque�es de Nicole avaient soif ! Pour passer la clôture, Pilar se prend les pieds 
dans le fil et se retrouve à plat ventre sur le chemin ! Rien de cassé, un peu 
d’Arnica et en avant ! Déjà on voit les immeubles de la Grande-Mo�e, nous 
trouvons de l’ombre dans un camp de vacances pour manger, les bières sont 
bienvenues !

Après quoi, c’est le long d’une plage peuplée que 30 touristes se promènent, sur 
le sable « mouillé » c’est plus facile. 

Pour terminer notre périple, la plupart choisissent la visite du Grau du Roi alors 
que peu d’adeptes choisissent la baignade. Ceci grâce à la gen�llesse de Georges 
qui garde tous nos sacs. Une super journée, MERCI aux organisateurs !

Marion 



Dimanche 12 mai :

Départ vers 8h00 pour le retour en Suisse, après la tradi�onnelle photo 
souvenir avec le car et le chauffeur Christophe.
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Sec�on La Chaux-de-Fonds/Saint-Imier

1. APPEL
Le Président, Yves Brülhart, ouvre la séance en souhaitant la bienvenue à chacun des 38 
membres présents, 6 personnes se sont excusées. 

2. Le PV DE L'ASSEMBLEE du 24 mars 2023, qui a été distribué avec le No 216 du 
Vagabond, ne suscite aucun commentaire, et est accepté sans modifica�ons.

3. RAPPORTS  (intégrés au présent PV)

a) du Président de Sec�on Yves Brülhart

Pour une fois, j’ai la chance d’annoncer que nous n’avons perdu aucun membre, comme 
à l’accoutumée.
Depuis la dernière assemblée, le comité s’est réuni 6 fois pour traiter des affaires 
courantes et la Sec�on a été représentée à l’assemblée des délégués, à une assemblée 
des présidents de l’URAN, à l’assemblée des délégués cantonaux et à l’assemblée 
générale du Groupement des sociétés locales.

Assemblées des délégués

Elle a eu lieu le 3 juin à Lachen.

Après un bref aperçu des finances, la fédéra�on nous a informé que les co�sa�ons ne 
changeront pas.
La fédéra�on a adhéré à la poli�que d’éthique de Swissoplypic. Toutes les sec�ons 
doivent aussi l’appliquer. Ceci n’implique aucun changement dans la ges�on et le 
fonc�onnement de notre Sec�on.
Les comités des maisons et de la fédéra�on nous ont proposé de fusionner pour faciliter 
les démarches les concernant conjointement. La fusion des statuts de deux en�tés a été 
accepté par vote. La première démarche sera de faciliter les demandes de subven�on du 
fonds des maisons. Il nous a été informé qu’il n’y avait eu aucune demande de subside en 
2022. Il nous est rappelé aussi, qu’en cas de besoin, ils peuvent nous aider avec des ou�ls 
de réserva�on, site internet, etc. 
Il a été proposé de faire une assemblée annuelle afin de pouvoir prendre des décisions et 
les appliquer plus rapidement. Une assemblée se fera par vidéo conférence et l’autre, 
comme de coutume dans une sec�on.

Le poste de Président sera tenu en co-présidence entre Madeleine Meier et Sebas�an 
Jaquiéry. Samantha Bourgoin et Morgan Berset entrent au comité.

PROCES-VERBAL DE L'ASSEMBLEE GENERALE
 DU 22 ����  2024 � 19 � � �� M����� �� P�����



URAN

18 présidents de l’URAN, se sont rassemblés le 12 avril aux Paccots (sec�on du Moléson) 
sur la demande de Jamon Casanova. Sebas�an Jaquiéry était aussi présent.

Le but de ce�e assemblée était de déba�re sur les points de l’ordre du jour de 
l’assemblée des délégués de Lachen, afin que la fédéra�on puisse mieux préparer la 
future assemblée.

Comité Cantonal

La sec�on était présente pour le comité de l’associa�on cantonale où nous avons 
élaboré le calendrier des ac�vités pour 2024.

Groupement des sociétés locales (GSL)

Le GSL con�nue de perdre des membres, 6 pour être précis

Un membre de la commune était présent pour recréer un lien entre le GSL et les 
autorités. Est-ce un coup d’éclat ?

Le représentant de la commune est en fin de mandat.
Les autres sujets traités ne nous concernaient pas (match au loto et place du marché).

Sec�on

La fréquenta�on de nos chalets a non seulement repris, mais est en forte hausse. Je laisse 
les responsables des chalets vous donner plus de détails dans leurs rapports respec�fs.
Les ac�vités ont également repris, dans une bien moindre mesure, car, comme toujours, 
nous manquons de personnes qui les organisent. N’hésitez pas à prendre les devants, 
nous en avons besoin.

Nous avons sollicité un subside de CHF 10’000.- au fond des maisons pour les travaux 
entrepris dans le cadre de la mise du chalet de Mont-Soleil aux normes incendie. Nous 
pouvons demander des subsides à hauteur de 30% de la valeur totale engagée, mais nous 
avons préféré ne pas être trop gourmands et n’en demander que 20%. Ainsi nous 
espérons que la future demande de subside pour le chalet de la Serment soit plus 
facilement acceptée. N’oublions pas que nous sommes une Sec�on propriétaire de deux 
chalets.
Sinon, comme toujours, je lance un appel principalement pour aider Florence pour 
l’accueil de nos hôtes, mais également pour soutenir la Commission de cabane de Mont-
Soleil qui manque cruellement d’effec�f.

Je termine, comme d’habitude, par la liste des remerciements de nos amis, sans qui tout 
cela ne fonc�onnerait pas:
• Jose�e pour l’énorme énergie qu’elle fournit à Mont-Soleil pour la mise en 

conformité du chalet aux normes incendie.
• Pierre Jacot  notre caissier de Sec�on et de Mont-Soleil.
• Florence pour la ges�on de la Serment.
• Danièle et Pascal pour leur énorme travail de communica�on.
• Hanna pour les réserva�ons de Mont-Soleil.
• Anne-Marie pour sa précieuse aide.
• Olivier qui s’occupe magnifiquement de la Serment.
• Anne-Françoise qui nous a préparé la merveilleuse agape que nous allons déguster.



• Nicole pour ses talents de rédactrice.
• A tous les membres du comité et des commissions de cabane.
• Vincent  notre comptable.
• Tous les membres qui ont organisé ou par�cipé à nos ac�vités.
• Et bien sûr, à tous ceux que j’ai oubliés.

Merci beaucoup de votre a�en�on.

b) de la Présidente de la Commission de Mt-Soleil Jose�e Waeber

Pas de rencontre en comité, nous fonc�onnons par téléphone. L’occupa�on du chalet a 
été importante et Pierre vous en dira plus
.
Bien que des projets d’améliora�on concernant le confort ou des correc�ons nécessaires, 
soient toujours à notre programme, nous n’avons rien entrepris, la mise en conformité 
des mesures de protec�on incendie exigée par l’AIB n’étant pas terminée, nous ne 
pouvions financièrement parlant, envisager d’autres dépenses.

En 2023, les travaux de ferronnerie et de menuiserie ont été confiés aux entreprises 
Zerbini et Bühler, lesquelles sont fiables. Si nous n’avions pas dû subir des retards et 
erreurs dans les démarches du permis de construire les travaux auraient être exécutés fin 
automne 2023. Ils se feront ce printemps et les dates sont arrêtées : 15 au 19 avril, 
suppression du toboggan et prolongement de l’escalier extérieur du 1er au 2ème étage, et 
22 au 24 avril, pose des portes-fenêtres.

Il reste l’alarme (en suspens depuis août 2023) et pour laquelle Yves a pris la relève. A ce 
jour, cela n’est toujours pas conforme.

Je n’ai rien d’autre à ajouter. Merci pour votre écoute.

c)  du Président de la Commission de la Serment Olivier Andreazza

L’année 2023 ne s’est pas passée dans la facilité, suite à la panne du chauffage, qui a dû 
être mis en con�nu depuis le mois de novembre jusqu’à fin mars 2024, en espérant 
pouvoir le réparer à peu de frais.

Les offres et un concept énergé�que seront demandés pour reme�re un chauffage digne 
de ce nom et économe au maximum.

Le comité s’est réuni une seule fois en 2023, en mai, avec la par�cipa�on de tous ses 
membres, que je �ens à les remercier pour tous les travaux et les engagements pris le 
long de l’année.

Quelques faits pour l’année 2023
Pose du silicone des fenêtres du rez-de-chaussée par l’entreprise Cortat.
Remplacement de la vanne trois voies du chauffage

Travaux de ne�oyages d’avril 2023
En avril bonne par�cipa�on de 13 travailleurs. Le souper a été assuré par le frère et la 
sœur Kobza que je remercie.

Travaux de ne�oyages d’octobre 2023
En octobre bonne par�cipa�on de 16 travailleurs. Pour le souper de 13 par�cipants, la 
cuisine a été assurée par Jean-Claude que je remercie.



Poste repris

Merci à Pierre-Yves qui a repris le poste de mo�vateur des anciens pour les travaux de 
tonte et d’entre�en autour du chalet.

Pour terminer, je remercie les bénévoles supplémentaires qui se sont affairés aux divers 
travaux, ainsi
Le groupe des retraités.

Merci de votre écoute et votre par�cipa�on tout au long de l’année.

d) du responsable du tourisme Jean-Luc Droz

L’année 2023 a été marquée par de nombreuses ac�vités.

- Sor�e en montagne.
- Sor�e du jeudi après midi 
- Marche dans le Jura 
- Balade à vélo dans le Jura
- Atelier cuisine 
- Souper  chasse

Toutes ces ac�vités ont réuni 345 par�cipants. 

Je remercie tous les responsables de l’organisa�on de ces ac�vités.

Encore une pe�te note, la course de Anne Frey a lieu le 13 juillet. Donc, pour 2024, 
a�en�on pour les cartes journalières, de s‘y prendre assez tôt.   

Je vous remercie de votre par�cipa�on tout au long de l’année. 

e)  du caissier de Mont-Soleil et de la Sec�on Pierre Jacot  

Les comptes sont toujours établis par Vincent Flück, et ont été présentés au Comité le 19 
février dernier.

Dans les quelques chiffres que je vais citer, j'ai laissé tomber délibérément les cts.

Le résultat comptable consolidé est un bénéfice de 11’882 qui se décompose en un 
bénéfice de 6’872 pour la Serment, un bénéfice de 8’004 pour Mont-Soleil, et une perte 
de 2’994 pour la Sec�on.

Donc, je vous fournis quelques explica�ons sur les résultats de Mont-Soleil et de la 
Sec�on, et Florence en fera de même pour la Serment.

Mont-Soleil

Le très gros bénéfice de Mt-Soleil de 8’004 s’explique par le fait que les taxes encaissées 
ont été de 48’553 c’est-à-dire le record absolu depuis la fusion de 2005 !  Ce bon résultat 
est aussi dû au fait que nous n’avons mis en réserve qu’environ 30% (14'000) du montant 
devisé pour les travaux ordonnés par l’Assurance Incendie Bernoise. Il faut aussi souligner 
le fait que nous n’avons effectué que très peu de travaux d’entre�en ce�e année 2023.



La bonne nouvelle est le fait que nous avons des liquidités au 31 décembre, d’environ 
57'000, ce qui nous perme�ra de largement couvrir les travaux commandés par l’AIB.

De plus, nous avons demandé au Fonds des chalets du Central un montant de 10'000 à 
fonds perdu, et nous verrons avec l’AIB à la fin des travaux, s’ils peuvent nous octroyer 
une pe�te subven�on ! 

Sec�on

Les comptes de la Sec�on se sont bouclés avec une perte de 2’994 par le fait que nous 
n’avons à nouveau pas eu de match au loto, tout comme les deux années précédentes, 
matches qui nous avaient rapporté, en 2019 1'700, et en 2020 2'500.

On peut également expliquer ce�e perte, en sachant que ce�e année 2023, nous n’avons 
pas eu la rece�e de 2’800 générée par les annonces dans le Vagabond.     

Nos liquidités, à ce jour, de quelque 6'200, devraient nous perme�re d’appréhender 
2024, avec confiance.

Merci à Vincent Flück de me fournir les comptes consolidés, assez rapidement, et merci 
aux vérificateurs de leur mo�va�on.

Et maintenant j’aimerais vous faire part de ce que j’appellerai un pe�t coup de gueule :

Tout ce qui s’est passé avec Mt-Soleil, depuis l’obliga�on des travaux de mise en 
conformité de la protec�on incendie de l’AIB, m’a passablement fait « gamberger » sur 
ma tâche de caissier, mais…rassurez-vous, je ne vais pas encore donner ma 
démission Toutefois, je souhaiterais que notre Commission du chalet acquière l’aide de 
personnes comme l’étaient Frédéric Tillmann et Serge Lambert. C’est un véritable appel 
au secours que je vous fais, et qu’il faudra également éme�re par le biais du Vagabond !

Pour mes deux tâches de caissier, je serais prêt à en céder, ou l’une ou l’autre, à la fin ce�e 
année, car je sens que mes facultés intellectuelles et surtout de mémoire, diminuent 
notablement !

Bien sûr, je ne veux pas peindre le diable sur la muraille, mais il faudra envisager la 
possibilité que, peut-être, plus personne ne s’annonce pour prendre la relève, si Jose�e ou 
moi, soyons obligés de rendre notre tablier ! Evidemment, nous sommes conscients que 
personne n’est irremplaçable, mais nous ne souhaitons pas, au pire, reme�re le chalet au 
Central, alors nous comptons sur chacune et chacun, pour s’inves�r dans ce�e réflexion !

Merci de votre précieuse a�en�on !
f) de la caissière de la Serment Florence Pfenniger

Les comptes de l’année 2023 se sont réconciliés avec les chiffres noirs : l’exercice s’est 
ainsi clôturé sur un bénéfice de CHF 6'871.80. Grâce aux encaissements records des 
séjours de CHF 39'330.65, les charges courantes et les répara�ons diverses ont ainsi pu 
être assumées, ce qui est un soulagement.

Ce bénéfice nous perme�ra également de couvrir les futurs travaux ou équipements 
intérieurs qui sont envisagés, en vue d’améliorer le confort (changement des matelas par 
exemple).



Le chalet est toujours apprécié et le calendrier des réserva�ons se complète maintenant 
sur le long terme. Les camps scolaires s’enchaînent et nos gardiens – Pétronille, Jean-
Claude et Pierre-Yves – assurent la transi�on des groupes à la belle saison, avec mes 
remerciements.

g)  des vérificateurs des comptes

Jean-Luc nous lit le rapport : 

Conformément au mandat qui nous a été confié, nous avons contrôlé les comptes en 
date du 17.01.24 L'ensemble des pièces ont été mises à notre disposi�on, et nous avons 
pu en constater l'exac�tude. Nous avons vérifié les caisses, les CCP et la banque, ainsi que 
les comptes de frais généraux et de rece�es par sondages.

Nous demandons à l'assemblée d'accepter les comptes, et d'en donner décharge et à la 
caissière de la Serment Florence Pfenniger, et au caissier de la Sec�on et de Mont-Soleil, 
Pierre Jacot, avec nos vifs remerciements pour leur travail.

h)  Nomina�on d’un nouveau vérificateur

Alice Brülhart ayant effectué sa tâche durant 3 ans, c’est Jacqueline Vernier qui 
s’annonce pour la remplacer pour 3 législatures, ce que l’assemblée accepte à 
l’unanimité

i) Approba�on des rapports

Yves remercie tous les rapporteurs in corpore, de leurs excellents exposés. Il demande si 
ces rapports suscitent des ques�ons, et, comme ce n'est pas le cas, il suggère de les 
adopter en bloc. Personne n’émet un avis contraire, ils sont donc acceptés à l’unanimité.

5. MUTATIONS Pierre Jacot

Notre sec�on compte 349 membres au 29.02.24 (au 17.03.23), soit une diminu�on de 12
par rapport à 2022.

Cela se décompose ainsi : 211 vivent à la Chaux-de-Fonds, le Locle et environs, 59 dans le 
canton de Neuchâtel, 53 dans le reste de la Suisse romande, 17 en Suisse alémanique, 6 
en France, 1 en Allemagne et 2 en Italie. 

Evolu�on durant l’année :

Admissions              7
Démissions            19

0 – 10 ans :         20
11 - 20 ans :       32
21 – 40 ans :       78
41 – 60 ans :       82
61 ans et plus :   137 

TOTAL                   349



6. NOMINATIONS STATUTAIRES 

Notre Président Yves Brülhart annonce que nous n’avons aucune démission au Comité 
de Sec�on, mais nous sommes toujours en quête d’un vice-Président.

a) Président    Yves Brühlart
b) Vice-président    VACANT
c) Présidente de cabane Mont-Soleil Jose�e Waeber
d) Président de cabane La Serment Olivier Andreazza
e) Caisse de la Sec�on et chalet Mont-Soleil Pierre Jacot
f) Responsable du groupe des aînés  Pierre-Yves Droz
g) Réserva�ons et Caisse  La Serment Florence Pfenninger
h) Réserva�ons  Mont-Soleil Hanna Frayne
i) Tourisme    Jean-Luc Droz
j) Journal Le Vagabond Danièle Sandoz
k) Site internet     Pascal Sandoz
l) Responsable du match au loto  Pierre-Yves Droz
m) Rédactrice des p.v. du Comité                           Nicole Droz
n) Comptabilité    Vincent Flück
o) Assesseurs    Anne-Françoise E�er, Danièle Robert

7. DIVERS

Jean-Luc Droz et Gabriel Demont ayant été sensibilisés par l’appel à l’aide de Jose�e et 
Pierre, s’annoncent pour donner des coups de main, dans la mesure de leur possible, 
pour de pe�ts travaux occasionnels demandés par la Commission de Mt-Soleil, dont les 
membres leur font part de leur vive gra�tude !

Sibylle Leuba suggère que l’on me�e une informa�on à l’a�en�on des hôtes non-
membres, en séjour aux chalets, afin de susciter leur intérêt à envisager une adhésion 
éventuelle. A discuter en Comité.

Pierre-Yves Droz se déclare désolé de n’avoir pas plus sollicité le groupe des Aînés en 
2023, il les convoquera plus souvent ce�e année ! 

René Kaufmann et Hubert Domont nous adressent tous deux, des félicita�ons pour le 
dynamisme de notre Sec�on, et de ses membres, par�culièrement en ce qui concerne le 
bénévolat.

Jacqueline Be�ex nous explique ce qui a mo�vé la demande de son transfert, de la 
Sec�on du Locle dans la nôtre, dans laquelle elle se plaît beaucoup ! 

Olivier Andreazza signale que, quelques personnes s’étant désistées, il reste 4 places à 
repourvoir pour la Course de l’Ascension en Camargue, avis aux amateurs !     

Personne ne demandant plus la parole, notre Président remercie chacun, et clôt 
l’Assemblée à 20 h. 05. C’est le moment de passer à la pe�te agape préparée par Anne-
Françoise et Georges E�er qui sont vivement remerciés !

Pierre Jacot  
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